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●如何加强中国特色法学学科体
系、学术体系、话语体系建设？全国
人大代表、中华全国律师协会副会长
李亚兰认为，建设中国特色法学学科
体系、学术体系、话语体系，要坚持
一 切 从 中 国 实 际 出 发 ， 坚 持 党 的 领
导、人民当家作主与依法治国有机统
一，总结好、坚持好党领导人民依法
治国的成功经验和科学规律。中国特
色法学学科体系建设关键在于科学解
读回应我国的现实问题，体现中国特
色、中国风格、中国精神。在学科设
置上应灵活包容，做强优势学科、发
展交叉学科、培育新兴学科，打破法
学同互补学科间的壁垒，更好解决法
学发展中面临的新问题。建设中国特
色法学学术体系需要建立科学完善的
评价体系，鼓励法学学者“把论文写
在祖国的大地上”，解决发展中面临
的现实问题，推动法学学术在实践中
更好地与国情紧密衔接。建设中国特
色法学话语体系需要弘扬中国法治精
神，展现中国法治智慧，讲好中国法
治故事。

●在 不 久 前 举 行 的 福 建 省 两 会
上，福建省人大代表、九牧集团党委
书记林孝发建议，加快城市智能设施
改造升级，助推无障碍城市建设。林
孝发认为，当前，无障碍城市设施建
设主要存在法律法规不健全、管理制
度不完善等问题。他建议，要加大对
新建项目、老旧的小区、建筑、道路，
以及公共环境（商场、公交车站、机场、
高铁站等公共区域）无障碍环境改造
的投入支持，政府投资建设项目更要
率先示范。同时，要推进无障碍城市环
境 建 设 的 信 息 化 、数 字 化 、智 能 化 水
平。通过建立数字化运营平台，运用物
联网、大数据、云平台、人工智能、5G
等技术，打造智能化无障碍场景，全面
开展特殊群体全生命周期智慧助残服
务体系建设。林孝发还建议，政府部门
应鼓励、扶持无障碍家居轻智能产品
研发与生产，鼓励试点企业加快推动
无障碍终端设备的研发，持续推进数
字化无障碍试点示范工作，打造示范
企业及示范项目。

资料来源：《人民日报》、中国新
闻网 白鸥/整理

编者按：1 月 17 日，全国检察长 （扩大） 会

议召开，288 位全国人大代表、全国政协委员在

最高检主会场和有关分会场就近参加会议。本期

封面将镜头对准在各分会场的代表委员，听听他

们与检察工作的故事和建言。
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1 月 17 日，我有幸在湖北省检
察院分会场参加最高检举办的全国
检察长 （扩大） 会议。会议强调，
公开听证让公平正义可感可触，有
利案结事了。我对此十分认同。进
入 新 时 代 ， 人 民 群 众 对 民 主 、 法
治、公平、正义、安全、环境等方
面有了更高期待，检察机关必须牢
记 “ 国 之 大 者 ”， 通 过 能 动 履 职 ，
综合考虑法、理、情，切实办好每
一 起 具 体 案 件 ， 把 “ 以 人 民 为 中
心”落实落细。

我印象最深刻的是 2021 年参加
的一场公开听证会，也是这场听证
会，让我对湖北省检察机关的公开
听证工作有了更全面直观的了解。
信访人吴某的小女儿被害后，对法
院判决不服，向检察机关申诉，此案
经过检察机关抗诉，法院再审改判
后，吴某对法院的裁判仍然不服，向
检察机关信访。

2021 年 7 月 22 日 ，湖北省检察

院就该案召开公开听证会。我作为
听 证 员 ，在 现 场 见 证 了 整 个 过 程 。
检察官耐心细致的释法说理让案件
当事人感受到了司法温度。在讨论
环节，检察机关认真听取我们听证
员 的 意 见 和 建 议 。 经 过 听 证 员 讨
论，一致认为再审法院裁判认定事
实清楚、适用法律正确，量刑适当，
我作为律师与当事人进行了案件相
关问题的交流，其他听证员也从不
同的角度进行释法说理，最终信访
人吴某表示接受听证意见，愿意息
诉罢访。

我个人认为该案的办理是落实
习近平法治思想，坚持政治效果、社
会效果、法律效果相统一的生动体
现 ，实 现 了 案 结 事 了 人 和 的 效 果 。
我了解到，2021 年以来，湖北省检察
机关全面开展检察听证，坚持“应听
证尽听证”，对拟不起诉、羁押必要
性审查、刑事申诉等案件，运用检察
听证网，通过“线上+线下”的方式，
让案件利害相关人、代表委员、人民
监 督 员 等 参 与 进 来 ，做 到“ 开 门 办
案”，这种方式促进了矛盾化解，也
增强了司法公信。

新的一年，我建议检察机关持
续推进公开听证工作，尽快在全国
范围内全面推开简易公开听证，同
时针对信访申诉案件的公开听证要
进一步做实求极致，让信访矛盾化
解“止于至善”。

（谢文敏系全国政协委员、湖北
省首义律师事务所主任 整理：本
报记者蒋长顺 通讯员朱晓华）

谢文敏：

让信访矛盾化解“止于至善”

本报讯（记者郭 树 合 通讯员
白树文） “公益诉讼‘4+5’法定责
任必须落实，法定领域外，要积极、
稳妥重点办理网络治理、金融证券、
知识产权、文物和文化遗产保护、妇
女权益保障等领域案件，这个新提
法让我耳目一新。只有不断在新领
域开展新探索，才能更好地保护国
家、群众的利益，才能更好地为我们
相关立法完善奠定实践基础。”1 月
17 日，全国检察长（扩大）会议在北
京召开，全国人大代表，中国海洋大
学海洋生命学院教授、博士生导师
莫照兰在山东省青岛市检察院参加
视频会议后表示。

因长期从事海洋养殖生物病原
学与疾病控制研究，莫照兰非常关
注海洋环境安全。“对于海洋生态环
境的保护，事后修复的花费要高于
事前预防的数十倍。而检察机关开

展的公益诉讼工作就是‘治未病’，
向前一步解决问题，以更小的代价
达到保护环境的目的。”她说。

2021 年，青岛市检察院办理一
起海洋非法捕捞案件时，就生态环
境修复问题专门来到莫照兰所在的
中国水产科学院黄海水产研究所，
向 莫 照 兰 和 同 事 们 请 教 。 经 过 研
判，最终提出了通过异地增殖放流
实现生态修复的方案。同时，还引
入惩罚性赔偿，给当事人以警示。

山东是海洋大省，莫照兰认为，
要走深走好海洋强省之路，需要开
展全方位综合性监督与保护。她表
示：“做好海洋文章必须坚决筑牢蓝
色生态屏障，但同时，海洋发展是一
个系统性工程，海洋环境保护与海
洋产业发展缺一不可。就我所从事
的专业来说，科研过程中可能会遇
到知识产权保护问题，这次全国检
察长会议也将这些产业发展问题作
为重要的工作内容，让我们真切地
看到检察机关确确实实在坚持稳中
求进工作总基调，以自觉能动履职
更好为大局服务、为人民司法。”

新的一年，莫照兰希望检察机
关在办理公益诉讼案件时，进一步
加 强 与 科 研 院 所 的 合 作 ，借 助“ 外
脑”，进一步提升监督能力和水平。
而她也将积极履行代表职责，围绕
公益诉讼多提高质量、针对性强的
建议。

莫照兰：

坚决筑牢蓝色生态屏障

本报讯（记者卢金增 通讯员
葛业锋 赵圣囡） “聆听张军检察
长的讲话，让我感受最深的是对检
察工作‘为大局服务、为人民司法’
的总要求，看到检察工作的新进展、
新亮点、新成效。这次会议，让我对
检 察 工 作 有 了 更 加 深 入 全 面 的 了
解，对下一步检察机关的各项工作
充满期待。”

1 月 17 日上午，全国人大代表、
山东省泰安市泰山文化产业中等专
业学校副校长宋文新应泰安市泰山
区检察院邀请，参加全国检察长（扩
大）会议后说，“今年是我作为全国
人大代表履职的第 19 个年头，作为

从事教育行业的人大代表，我密切
关注着我国教育事业的发展变化，
持续关注高质量教育体系的建立以
及青少年成长环境的继续优化等问
题……”在随后的座谈会上，宋文新
围绕教育相关话题发表观点。

宋文新提出，要加强对辍学的
闲散未成年人群体的教育管理，预
防该群体的易发高发犯罪问题。她
认为，要在辖区内进行调查摸底，建
立未成年人教育与行为发展大数据
平台，掌握社会闲散青少年的分布、
家庭及受教育情况等。检察机关要
多开展进集市、进乡镇社区法治宣
传活动，开展形式多样、接地气的法
治教育，预防闲散青少年违法犯罪。

“我注意到最高检、全国妇联、
中国关心下一代工作委员会在 2021
年 7 月共同印发了《关于在办理涉未
成年人案件中全面开展家庭教育指

导工作的意见》，对于强化家庭监护
责任，切实维护未成年人合法权益、
呵护青少年健康成长具有重大而深
远的意义。”宋文新表示，家庭教育
是预防犯罪和避免遭受侵害的第一
道防线，希望检察机关和相关部门
合作，共同推动涉案未成年人家庭
教育指导工作，同时针对辍学闲散
于社会的未成年人违法犯罪高发的
情况，检察机关应该有所作为。

“非常感谢宋文新代表提出的宝
贵的意见和建议，我们会逐一梳理，
及时进行反馈，让建议落地落实，成
为推进泰山检察工作前进的不竭动
力。作为人民检察院，对人民负责、接
受人民监督，是我们的政治责任。检
察机关将切实增强自觉性和主动性，
更加重视与代表的沟通交流，始终把
检察工作置于人民监督之下。”泰山
区检察院检察长赵平原说。

宋文新：

预防闲散青少年违法犯罪

莫照兰（右二）在山东省青岛市检察院听取检察工作汇报

本报讯（记者卢志坚 通讯员
王晴） “会议提到检察机关持续落
实‘一号检察建议’，强化未成年人
综 合 司 法 保 护 的 做 法 令 我 印 象 深
刻。我参加两会时，一定要为检察工
作点赞。”1 月 17 日，全国人大代表、
江苏常州老三集团有限公司工会主
席李承霞在常州市检察院，通过视

频列席旁听全国检察长（扩大）会议
后，颇有感触。

李承霞是一位来自基层的缝纫
女工，2018年当选为第十三届全国人
大代表。因经常受邀参加检察机关的
活动，她对检察工作尤为关注。当她
了解常州检察机关在落实“一号检察
建议”中，成立“常青藤”法治宣讲团，
开设“线上+线下”课堂，将青少年法
治宣传教育工作渗透进常州各中小
学时，向检察机关提出外来务工人员
的子女更需要法治教育的建议：“我
从安徽到常州务工已经 20 多年，深

切体会外来务工人员的不易。有的人
把孩子留在老家，跟着爷爷奶奶，如
果孩子不学好，很容易走上违法犯罪
的道路。希望检察机关将‘法治进校
园’活动向边远地区、外来务工人员
子女多的学校倾斜，把预防工作做在
前面，让我们的孩子从小种下法治的
种子，成为遵纪守法的公民。”

建议提出后，“常青藤”法治宣
讲团立即行动，前不久先后赴常州
市金坛区、邹区镇等偏远地区的 9 所
中小学，为 1.2 万余名师生带去了生
动的法治课，深受师生欢迎。

李承霞：

希望“法治进校园”走得再“远”些

本报讯（记者沈静芳） “我是
公益诉讼检察工作的‘忠粉’！”刚刚
参加完内蒙古自治区两会的全国人
大代表，内蒙古蒙牛乳业（集团）股
份 有 限 公 司 研 发 创 新 部 党 支 部 书
记、研发高级经理史玉东兴奋不已。
而在不久前召开的全国检察长（扩
大）会议上，在内蒙古自治区检察院
分会场听会的史玉东又被公益诉讼
检 察 工 作 的 抓 重 点 、抓 大 案 、抓 实
效、抓拓展等“几个抓”吸引了。

史玉东表示，自己在为公益诉

讼检察工作建言时，也凸显了“抓实
效、抓拓展”的特点。近年来，他的每
一份建议都得到了检察机关的积极
回复，检察机关总会邀请他对感兴
趣的选题进行调研。2020 年全国两
会上，史玉东关注被媒体广泛报道
的虐猫虐狗事件，并提出将伴侣动
物保护纳入公益诉讼案件范围的建
议。最高检回复称，高度重视动物公
益保护，并指导全国检察机关深入
开展野生动物保护领域公益诉讼检
察工作。正是因为史玉东对动物保
护的关注，2021 年 4 月，最高检邀请
史玉东等代表赴青海、西藏调研动
物防疫、生物安全等议题。在这次调
研中，他发现边疆民族地区文物和
文化遗产的保护亟待加强和改进。

在调研中，最高检第八检察厅的
检察官成为他的“内线”，而他走过的
青海、西藏等地的检察院也都提供了
丰富的素材。史玉东表示，文物和文
化遗产的保护涉及文物、旅游、公安、
消防、建设、规划等众多部门，检察机
关充分发挥公益诉讼检察职能，才能
更加有效地激活地方政府对文物和
文化遗产保护的主体责任，同时，督
促相关行政部门进一步厘清职能，全
面履职，真正解决“九龙治水”难题。

“我现在的思考都还在浅层次，
不够系统全面，还需要更有力的材
料支撑。”史玉东表示，将尽快做好
后续工作，执笔写出一份有分量的
建议，“对，这个春节我将会很忙！”
他笑道。

史玉东：

公益诉讼检察工作的“忠粉”


